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ATA DA QUARTA SESSÃO ORDINÁRIA DA COLENDA CONGREGAÇÃO, REALIZADA SOB A 

PRESIDÊNCIA DA SENHORA DIRETORA, PROF.ª MARIA COMES MUANIS, NO DIA 09 DE MAIO DE 

2023, ÀS 10 HORAS, NA SALA 241 DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UFRJ. 

Compareceram à sessão os seguintes Conselheiros: Vice-Diretor, Prof. Thiago Ranniery Moreira 

de Oliveira; Chefe do Departamento de Administração Educacional, Prof. Bruno Gawryszewski; 

Chefe do Departamento de Didática, Prof.ª Kalyla Maroun; Chefe do Departamento de 

Fundamentos da Educação, Prof.ª Aline Veríssimo Monteiro; Coordenadora do Curso de 

Especialização Saberes e Práticas na Educação Básica – CESPEB, Prof.ª Michelle Carreirão 

Gonçalves; Coordenadora do Curso de Pedagogia, Prof.ª Rita de Cássia de Oliveira e Silva; 

Coordenadora de Estágios, Prof.ª Núbia de Oliveira Santos; Substituta Eventual da Coordenadora 

de Extensão, Prof.ª Luciene Cerdas; Coordenadora do Programa de Monitoria, Prof.ª Giseli Pereli 

de Moura Xavier; Representantes dos Professores Associados, Prof.ª Angela Medeiros Santi e 

Prof.ª Rosana Rodrigues Heringer; Representantes dos Professores Adjuntos, Prof.ª Patrícia 

Raquel Baroni e Thiago Fortes Ribas.  

Havendo número regimental, a presidente iniciou a sessão às 10 horas e 36 minutos. Pontos:  A 

Prof.ª Kalyla Maroun pediu a inclusão, em pauta, da indicação de coordenadores de área para o 

PIBID. A presidente comentou que havia ainda os seguintes pedidos de inclusão em pauta: 

progressões múltiplas da Prof.ª Adriana Mabel Fresquet; e a apreciação do relatório de 

progressão funcional do Prof. Marcos Vinicius Scheffel na Classe D.  Postos em votação, os 

pedidos de inclusão foram aprovados por unanimidade. 1- Aprovação das Atas da 3ª Sessão 

Ordinária e 4ª Sessão Extraordinária da Congregação. Postas em votação, as atas foram 

aprovadas por unanimidade. 2- Inversão da Prof.ª Aline Veríssimo Monteiro e do Prof. 

Bernardo Carvalho Oliveira na Chefia do EDF. A Prof.ª Maria Muanis comentou que, por razões 

particulares, a Prof.ª Aline Veríssimo pediu para ficar como Substituta Eventual da Chefia do 

Departamento de Fundamentos - EDF e o Prof. Bernardo Carvalho Oliveira passaria a ser Chefe 

do departamento. Posta em votação, a inversão foi aprovada por unanimidade. 3- Apreciação 

do resultado do processo de Promoção Funcional da Prof.ª Marcia Serra Ferreira à Classe E. O 

Prof. Thiago Ranniery relatou que a Comissão de Avaliação, constituída pelos docentes Ana Maria 

Ferreira da Costa Monteiro, Alice Ribeiro Casimiro Lopes (UERJ), Antonio Carlos Rodrigues de 

Amorim (UNICAMP), Denise de Freitas (UFSCar) e Maria Manuela Alves Garcia (UFPel), no dia 03 

de abril de 2023, das quatorze horas às dezesseis horas e trinta minutos, na sala A-111 do Anexo 

da Faculdade de Educação, analisou o relatório de atividades do pedido de promoção funcional 

da Prof.ª Marcia Serra Ferreira, da Classe DIV à E (Professor Associado IV a Titular), referente ao 

interstício de 13 de novembro de 2020 a 12 de novembro de 2022, atribuindo-lhe um total de 
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duzentos e dez pontos. Informou ainda que, no dia 04 de abril de 2023, das nove às doze horas, 

no Salão Moniz Aragão do Fórum de Ciência e Cultura, ocorreu a arguição do Memorial; e, das 

quatorze às dezoito horas, a Prof.ª Marcia Serra Ferreira apresentou a Conferência intitulada 

“Uma abordagem discursiva para a História do Currículo como História do presente: 

contribuições para o campo do Currículo e o Ensino de Ciências”, e que, após todas as etapas, a 

Comissão de Avaliação a considerou apta à promoção funcional à Classe E (Professor Titular). 

Posta em votação, a Promoção Funcional da Prof.ª Marcia Serra Ferreira à Classe E foi aprovada 

por unanimidade. 4- Apreciação das Comissões de Avaliação para análise das solicitações de 

Promoção Funcional dos professores Máximo Augusto Campos Masson e Marcos Antônio 

Carneiro da Silva à Classe E. A Prof.ª Kalyla Maroun informou que, para a análise da Promoção 

Funcional do Prof. Marcos Carneiro, a Comissão de Avaliação seria composta pelos seguintes 

membros: como titulares, Antônio Jorge Gonçalves Soares (FE/UFRJ) – presidente, Antônio Carlos 

Moraes (UFES), Amarílio Ferreira Neto (UFES), Edmundo de Drummond Alves Junior (UFF), Paulo 

Antonio Cresciulo de Almeida (UFF); e, como suplentes, Victor Andrade de Melo (FE/UFRJ) e 

Jeferson José Moebus Retondar (UERJ). O Prof. Thiago Ranniery comunicou que, para o exame 

da Promoção Funcional do Prof. Máximo Masson, a Comissão de Avaliação seria composta pelos 

seguintes docentes: como titulares, Carlos Frederico Bernardo Loureiro (FE/UFRJ) – presidente, 

Inês Barbosa de Oliveira (UERJ), Lia Ciomar Macedo de Faria (UERJ), Sonia Maria Vanzella 

Castellar (USP), Jorge Oliveira dos Santos (IFRJ); e, como suplentes, Reuber Gerbassi Scofano 

(FE/UFRJ) e Walter Omar Kohan (UERJ). O vice-presidente alertou que, se o Prof. Jorge Oliveira 

dos Santos fosse da Carreira de Magistério do Ensino Básico, Técnico e Tecnológico (EBTT), não 

poderia participar. Postas em votação, as comissões foram aprovadas por unanimidade. 5- 

Apreciação dos Relatórios de Progressão Funcional dos professores Teresa Paula Nico Rego 

Gonçalves na Classe C e Alexandre Ferreira de Mendonça, Daniela de Oliveira Guimarães, 

Alessandra Nicodemos Oliveira Silva, Antônio Francisco de Andrade Júnior, Ana Lúcia Cunha 

Fernandes e Marcos Vinicius Scheffel na Classe D. O Prof. Thiago Ranniery relatou que a 

Comissão de Avaliação, constituída pelos docentes Carlos Frederico Bernardo Loureiro, Reinaldo 

Luiz Bozelli (IB/UFRJ) e Marcos Aguiar de Souza (IP/UFRJ), examinou o pedido de progressão 

funcional do Prof. Alexandre Ferreira de Mendonça, da Classe DI à DII (Professor Associado I a II), 

referente ao interstício de 01 de outubro de 2019 a 12 de março de 2023, concedendo-lhe um 

total de cento e sessenta e seis pontos. Disse que a mesma comissão apreciou o pedido de 

progressão funcional da Prof.ª Teresa Paula Nico Rego Gonçalves, da Classe CII à CIII (Professor 

Adjunto II a III), referente ao interstício de 08 de janeiro de 2021 a 12 de março de 2023, 

atribuindo-lhe um total de duzentos e cinco pontos. O vice-diretor comunicou que, para análise 

da progressão funcional da Prof.ª Daniela Guimarães, a Comissão de Avaliação, constituída pelos 
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docentes Victor Andrade de Melo, Andreia Cristina Lopes Frazão (IH/UFRJ) e Sergio Potsch de 

Carvalho e Silva (IB/UFRJ), analisou o pedido de progressão funcional da Prof.ª Daniela de Oliveira 

Guimarães, da Classe DII à DIII (Professor Associado II a III), referente ao interstício de 30 de julho 

de 2020 a 30 de julho de 2022, concedendo-lhe um total de cento e setenta pontos. Falou que a 

mesma comissão avaliou o pedido de progressão funcional da Prof.ª Alessandra Nicodemos 

Oliveira Silva, da Classe DI à DII (Professor Associado I a II), referente ao interstício de 08 de março 

de 2021 a 08 de março de 2023, atribuindo-lhe um total de cento e noventa e seis pontos. O vice-

presidente relatou que a Comissão de Avaliação, constituída pelas docentes Ana Teresa de 

Carvalho Correa de Oliveira, Ana Maria Szapiro (IP/UFRJ) e Deise Cristina de Lima Picanço 

(FL/UFRJ), analisou o pedido de progressão funcional do Prof. Antonio Francisco de Andrade 

Júnior, da Classe DII à DIII (Professor Associado II a III), referente ao interstício de 01 de abril de 

2021 a 27 de março de 2023, concedendo-lhe um total de cento e noventa e nove pontos. Disse 

que a Comissão de Avaliação, composta pelos docentes Sabrina Moehlecke, Sérgio Potsch de 

Carvalho e Silva (IB/UFRJ) e José dos Santos Souza (IM/UFRRJ), examinou o pedido de progressão 

funcional da Prof.ª Ana Lúcia Cunha Fernandes, da Classe DI à DII (Professor Associado I a II), 

referente ao interstício de 01 de dezembro de 2019 a 05 de março de 2023, atribuindo-lhe um 

total de cento e noventa pontos. Por fim, o Prof. Thiago Ranniery informou que a Comissão de 

Avaliação, constituída pelos docentes Ênio José Serra dos Santos, Pedro Paulo Gastalho de 

Bicalho (IP/UFRJ) e Maria Naíse de Oliveira Peixoto (IGEO/UFRJ), apreciou o pedido de progressão 

funcional do Prof. Marcos Vinicius Scheffel, da Classe DII à DIII (Professor Associado II a III), 

referente ao interstício de 01 de março de 2021 a 01 de março de 2023, concedendo-lhe um total 

de cento e noventa e oito pontos. Postos em votação, os relatórios foram aprovados por 

unanimidade. 6- Solicitação de Afastamento da Prof.ª Júlia Polessa Maçaira para pós-doc, para 

o desenvolvimento do Projeto de Pesquisa “Ludicidade nas Ciências Sociais: comparando 

abordagens imaginativas de jogos pedagógicos no Brasil e no Canadá” (parecerista: Prof.ª 

Rosana Rodrigues Heringer). A Prof.ª Rosana Heringer apresentou o seu parecer favorável à 

solicitação de afastamento da Prof.ª Júlia Polessa para pós-doc, para o desenvolvimento do 

Projeto de Pesquisa “Ludicidade nas Ciências Sociais: comparando abordagens imaginativas de 

jogos pedagógicos no Brasil e no Canadá”, de 01 de novembro de 2023 a 31 de outubro de 2024, 

junto à Universidade Concórdia, em Montreal, no Canadá. Após ampla discussão, a presidente 

retirou o ponto de pauta e explicou que a proposta de liberação da docente teria que ser 

programada e firmada muito bem internamente por escrito. 7- Solicitações de Licença 

Capacitação das professoras Deise Arenhart (parecerista: Prof.ª Angela Medeiros Santi) e Betty 

Lopes L'Astorina de Andrade (parecerista: Prof.ª Jussara Marques de Macedo). A Prof.ª Angela 

Santi apresentou o seu parecer favorável à solicitação de Licença Capacitação da Prof.ª Deise 
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Arenhart, de 20 de setembro de 2023 a 19 de dezembro de 2023, para participar das atividades 

e eventos de pesquisa, coordenados pela Prof.ª Márcia Buss-Simão do Programa de Pós-

Graduação em Educação – PPGE do Centro de Ciências da Educação da UFSC, com carga horária 

de trinta horas semanais, num total de trezentas e sessenta horas. Posto em votação, o parecer 

foi aprovado por unanimidade. O Prof. Bruno Gawryszewski apresentou o parecer favorável da 

Prof.ª Jussara Marques à solicitação de Licença Capacitação da Prof.ª Betty Lopes L’Astorina de 

Andrade, de 10 de agosto de 2023 a 07 de novembro de 2023, para a realização do curso de 

extensão universitária “Aspectos Linguísticos da Libras”, na Faculdade Unieducar - Instituição de 

Ensino Superior mantida pela Unieducar Inteligência Educacional, com carga horária total de 

duzentas e sessenta horas. Posto em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 8- 

Solicitação do Prof. Alexandre Palma para se vincular ao Programa de Pós-Graduação em 

Tecnologia para Desenvolvimento Social como Professor Colaborador - PPGTDS/NIDES/UFRJ. 

A Prof.ª Kalyla Maroun comunicou que a solicitação de inclusão do Prof. Alexandre Palma no 

Programa de Pós-Graduação em Tecnologia para Desenvolvimento Social – PPGTDS do Núcleo 

Interdisciplinar para o Desenvolvimento Social - NIDES foi aprovada na Reunião do Colegiado do 

PPGTDS, em 05 de abril de 2023, e que o docente preencheu a declaração que esclarecia que sua 

participação não afetaria a sua carga horária no Departamento de Didática da FE/UFRJ. Posta em 

votação, a solicitação foi aprovada por unanimidade.  9- Solicitação de Afastamento no País da 

Prof.ª Silvia Camara Soter da Silveira para pós-doc, a fim de desenvolver o Projeto de Pesquisa 

“Dança na escola (Danse à l’école): saberes docentes e saberes da dança de artistas que atuam 

junto a escolas francesas” (parecerista: Prof. Thiago Fortes Ribas). O Prof. Thiago Ribas 

apresentou o seu parecer favorável à solicitação de afastamento da Prof.ª Silvia Camara Soter da 

Silveira, pelo período de setembro de 2023 a julho de 2024, para a realização de pesquisa de pós-

doutoramento “Dança na escola (Danse à l’école): saberes docentes e saberes da dança de 

artistas que atuam junto a escolas francesas”, supervisionada pela Prof.ª Dr.ª Marcia 

Strazzacappa, vinculada ao Laboratório de Estudos sobre Arte, Corpo e Educação/Laborarte, 

junto ao Programa de Pós-Graduação da Faculdade de Educação da Universidade Estadual de 

Campinas. Posto em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 10- Solicitação de 

Afastamento do País da Prof.ª Cristiana Carneiro. O Prof. Thiago Ranniery retirou o ponto de 

pauta, já que se tratava de evento no exterior de curta duração com menos de quinze dias. 11- 

Desligamento da Prof.ª Maria Fernanda da função de articuladora da Coordenação de 

Licenciaturas da FE junto ao CLA. Posto em votação, o desligamento da docente foi aprovado 

por unanimidade. 12- Frente Nacional pela Revogação das Resoluções CNE/CP 02/2019 e 

01/2020 e pela retomada da implementação da Resolução CNE/CP 02/2015. A presidente 

apresentou o Manifesto da Frente Revoga BNC-Formação pela retomada da Res. 02/2015. Posta 
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em votação, a proposta de adesão da unidade ao manifesto foi aprovada por unanimidade. 13- 

Progressões Funcionais Múltiplas da Prof.ª Adriana Mabel Fresquet. A Prof.ª Aline Monteiro 

comentou que, em 2018, a Prof.ª Adriana Fresquet havia aberto um processo físico de solicitação 

de progressões funcionais múltiplas na Classe D, mas, em 2019, o processo retornou somente 

com a progressão de DI a DII efetivada e com exigências para as demais progressões. Disse que, 

como a docente estava no exterior para pós-doc e, em 2020, ocorreu a pandemia, ela não 

verificou as pendências do processo físico. Revelou que quando a docente foi dar entrada no 

pedido de Promoção Funcional à classe de Professor Titular soube que ainda era Professora 

Associada II. A Chefe do Departamento de Fundamentos da Educação disse que a docente iria 

entrar com uma ação no sindicato para obter a liberação das progressões anteriores. Falou que, 

como Chefia do EDF, propunha o encaminhamento do processo da docente à Procuradoria da 

UFRJ para orientações. Após ampla discussão, os conselheiros concordaram com o envio do 

processo de progressões múltiplas da docente à Procuradoria da UFRJ. Posto em votação, o 

encaminhamento foi aprovado por unanimidade. 14- Indicação de Docentes da FE/UFRJ como 

Coordenadores de Área do PIBID. O Prof. Thiago Ranniery comentou que a Faculdade de Letras 

estava solicitando a aprovação na Congregação da FE dos nomes dos docentes da Faculdade de 

Educação, indicados às coordenações de área do PIBID. Disse que os indicados seriam os 

seguintes docentes: Alessandra Fontes de Carvalho Kuklinski Pereira, para a área de Língua 

Portuguesa; Luciene Cerdas, para a área de Pedagogia; e Rita de Cássia de Oliveira e Silva, para a 

área de Pedagogia - Residência Pedagógica. Postas em votação, as indicações foram aprovadas 

por unanimidade. 15- Projetos de Pesquisa “Tendências em Construção na Política de 

Formação para o Trabalho Docente no Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do 

Rio de Janeiro (IFRJ)” - Jussara Marques de Macedo (parecerista: Prof.ª Patrícia Raquel Baroni); 

e "A formação de professores de Educação Infantil: corpo, infância e experiência estética" - 

Deise Arenhart (parecerista: Prof.ª Giseli Pereli de Moura Xavier). A Prof.ª Patríca Baroni 

apresentou o seu parecer favorável ao Projeto de Pesquisa “Tendências em Construção na 

Política de Formação para o Trabalho Docente no Instituto Federal de Educação, Ciência e 

Tecnologia do Rio de Janeiro (IFRJ)”.  A Prof.ª Giseli Xavier apresentou o seu parecer favorável ao 

Projeto de Pesquisa "A formação de professores de Educação Infantil: corpo, infância e 

experiência estética". Postos em votação, os pareceres foram aprovados por unanimidade. 16- 

Apreciação das Ações de Extensão (projetos, cursos, programas e eventos de extensão) da 

FE/UFRJ. A Prof.ª Luciene Cerdas apresentou o seu parecer favorável ao evento de extensão 

“Encontros Abertos do GRAFE”, coordenado pelo Prof. Marcelo Macedo Corrêa e Castro, a ser 

realizado às sextas-feiras, em encontros mensais, das dez às doze horas, no Campus da Praia 

Vermelha, envolvendo integrantes do Grupo de Ações de Ensino, Extensão e Pesquisa Fórum de 
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Ensino da Escrita - GRAFE, podendo contar com parcerias de profissionais externas, tendo como 

público-alvo professores da educação básica.  Posto em votação, o parecer foi aprovado por 

unanimidade. 17- Autorização para assinatura de termos de compromisso de estágio com carga 

horária semanal superior a 20 horas. A Prof.ª Núbia de Oliveira informou que a Comissão da 

Coordenação de Estágios, após análise de toda a documentação recebida, verificou que os 

termos de compromisso dos seguintes alunos se encontravam dentro das normas estabelecidas 

pela Lei de Estágios nº 11.788/08, pelo Art. 11 da Resolução CEG 12/2008, e pelos critérios 

definidos no Programa de Estágios Não Obrigatórios, aprovados na Congregação da Faculdade 

de Educação, em 8 de outubro de 2019: Joyce dos Santos Alves, DRE 122096442; Rafaela dos 

Santos Ferreira, DRE 119055314; Michelle dos Santos Kuczmenda, DRE 121146040; Estephani 

Nascimento Soares, DRE 121169844; João Gabriel Mauad Andrade Essus, DRE 118155975; 

Carolina Castillo Lara Campos, DRE 121107949; Thayanne Thaynara de Andrade Santos, DRE 

112197084; Lucas Ribeiro da Silva, DRE 118044514; Thayssa Zampieri dos Reis, DRE 121156435; 

Ana Livia de Jesus Santinon do Couto, DRE 121155837; Ana Paula Mello Mattos, DRE 120097696; 

e Letícia Fernandes Nascimento, DRE 119167381. Postos em votação, os termos de estágio dos 

alunos citados foram aprovados por unanimidade.  18- Processos de AGF/AID, Cancelamento 

e Descancelamento de Matrícula das Coordenações de Licenciatura e Pedagogia. A Prof.ª Rita 

de Oliveira informou que os seguintes processos já haviam sido analisados e deferidos pela COAA 

de Pedagogia: AGF de Thiago Pires de Azevedo (23079.213966/2023-00), Cleane de Carvalho 

Abreu (23079.216594/2023-65), Suelen de Melo Silva (23079.216428/2023-69), Fernanda Capela 

Moraes (23079.220684/2023-51); e Descancelamento de Matrícula, Daniela Maia Barreto 

Oliveira (23079.220498/2023-11).  O Prof. Thiago Ranniery comentou que os seguintes processos 

já haviam sido analisados e deferidos pela COAA de Licenciatura: AGF de Rafael Castro Ferreira 

da Silva (23079.241612/2022-66), Lívia da Silva Lopes (23079.216801/2023-81), Luiz Octavio 

Gaiewski (23079.214091/2023-55), Matheus Alexssander Dias Vicente (23079.219280/2023-14), 

Fernanda Alminhana Freitas (23079.206472/2023-61, 23079.206471/2023-16), João Pedro 

Oliveira Ortman (23079.214014/2023-03), Eduarda Hoffling Murat do Pillar 

(23079.206154/2023-08), Victoria Danka Lima das Graças (23079.209192/2023-12), Marcela 

Barão Pitanga Vianna (23079.206409/2023-24), Eduardo Supeleto Nascimento 

(23079.214067/2023-16) e Isabel Christimann de Miranda (23079.211963/2023-23). Postos em 

votação, os pedidos foram aprovados por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, a Prof.ª 

Maria Comes Muanis agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão. Eu, Leonardo 

Vasconcellos Bragança e Oliveira, Secretário da Colenda Congregação, para constar, lavrei a 

presente ata que, aprovada na 5ª Sessão Ordinária da Congregação, em 13 de junho de 2023, 
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segue assinada por mim, ________________________________, e pelo Senhora Diretora, Prof.ª 

Maria Comes Muanis.  

______________________________  


